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匠心对“画”

《清明上河图》是张择端在宋徽
宗朝任翰林画院待诏时所作，宋徽
宗看到画作后欢喜不已，奉其为“神
画”，用他著名的“瘦金体”书法亲笔
在图上题写了“清明上河图”五个
字，并钤上双龙小印。此后近千年
里，《清明上河图》辗转飘零，几经战
火。它曾五次进入宫廷，又四次被盗
出宫；它曾落入金兵手中，也曾在诸
多收藏者手中流转，后来流落到了
长春。上世纪50年代，《清明上河图》
由东北博物馆调运故宫博物院，总
算结束了“四出五进”宫门的流离颠
沛之旅。

回到故宫的《清明上河图》，谁
是目睹它真迹最多次的人？谁又曾
与它朝夕相伴？别说，还真有这么一
位人物，她就是古画描摹大师冯忠
莲。

纸寿千年，绢保八百，即使不算
战火辗转，书画卷轴也只能保存八
百年。以临摹的方式来保存原件自
东晋已得到重视，兴盛于唐宋。历代
都有宫廷画师对古画进行临摹复
制，至宋徽宗时期，更组织皇家画师
大量临摹前朝名迹，“训督甚严”。

1960年，故宫在原文物修整组
的基础上成立文物修复厂，准备复
制一批高水平的摹本代替原作进行
展览，而在荣宝斋从事古画临摹复
制工作的冯忠莲接受了复制国宝

《清明上河图》的任务。作为民国年
间与张大千、溥心畲、齐白石并称

“民国四大画家”的陈少梅之妻，曾
是辅仁大学高材生的冯忠莲主攻山
水、人物、佛像、仕女，是中国美术家
协会最早的会员之一。此前冯忠莲
已成功临摹了《宋赵佶摹唐张萱虢
国夫人游春图卷》，后来又复制过宋
代《洛神赋图卷》《宋人画页》、明仇
英《白马如风疾图》等作品。

每天，保卫人员把真迹《清明上
河图》运到冯忠莲在故宫的画室里，
其他人员都不能靠近。冯忠莲为人
做事十分严谨，很少对儿女提及自
己的工作，直到1960年3月9日给长子
写的信中，她才第一次向儿子陈长
年透露了自己承担的任务和压力 :

“我临摹的是宋代张择端画的《清明
上河图》，过于工细，明年七一作为
献礼。长一丈六尺五，这是世界闻名
的作品，而且大家都期望我能复制
出来。这是一个艰巨的任务，时间过
紧。因此每一分钟都不停地在工
作……”在3月31日的信中，冯忠莲
说：“我实在没有时间，今天中午才
匀出一点时间给你发信……临摹非
常费眼睛，晚上一开会有些身体吃
不消，不过我还能坚持，年岁老了，
是较以前差了。"古画临摹实际上是
一次再创作的过程，不仅要潜心研
究每一起笔、落笔，掌握其运笔、用
色风格，更要体现出原作的韵味。

由于各种原因，《清明上河图》
的临摹工作中断了相当长的一段时
间，直到1976年，冯忠莲重新接受了
这项十余年前未完成的使命，尽管
那时的她患有眼疾和高血压等病
症，臂力也不如从前，但冯忠莲还是
凭着高超的技艺和丰富的经验，使
摹件前后一致，丝毫看不出间断已
久、重新衔接的痕迹。到上世纪80年
代初，一幅和原作极为相似的《清明
上河图》长卷终于在她的笔下灿然
问世，摹本几乎达到乱真的效果，被
故宫博物院列为一级文物。国家古
代书画鉴定组成员、故宫博物院研
究员刘九庵在澄观堂题语中说："北
宋张择端《清明上河图》卷为显赫巨
迹，名播中外，原图在明李东阳时据
记长二丈，后佚五尺。亦即现存图尾
至赵太丞家而止也。明代伪作临拟
本渐多，而以辽宁博物馆所藏仇英
临本较佳，但亦不过拟其题目，与张
氏构图亦异。余所临本又多从仇氏
出，每况愈下矣。现代摹本首推冯忠
莲，她是故宫博物院藏张择端真迹
对照摹制，毫发不异，可谓不下真迹
一等。"

特别值得一提的是，《清明上河
图》上的一百多个印章都由故宫博
物院的刘玉复制钤印，同时刘玉先
生也是直接参与过《清明上河图》临
摹复制工作，如今仍在世的唯一一

位修复专家。自1956年来到故宫开
启摹印生涯，刘玉复制了数百幅古
书画藏品的印章，其中也包括《清明
上河图》。翻开他的工作记录本，里
面贴满了各种印章的照片，记载了
刘玉多年来在篆刻之路上留下的一
步步“脚印”。为了复刻出一个和原
作相仿的印章，刘玉曾做出多达
5000方的仿品。

“画”险为夷

辗转走过九百多年光景，《清明
上河图》是如何至今依然保持鲜活
的呢？

故宫博物院档案室保留着这幅
古画的修缮记录。当初回到故宫的

《清明上河图》可谓伤痕累累，画面
竖着很多道折痕，上方的亭台楼阁
已有多处白色斑驳，有的地方已看
不清原来的画意，同时绢风化非常
严重，有的绢丝已经发黑。当时故宫
对《清明上河图》的修复十分慎重，
特别召集了书画鉴定、装裱方面的
权威专家徐邦达、刘九庵等人一起
商量，决定了“修旧如旧”的原则。过
耳顺之年、正值技艺巅峰的杨文彬，
被指定为《清明上河图》的主修人。

杨文彬，时称裱画界的“梅兰
芳”，1954年从上海来到故宫博物
院。作为徒弟，如今已是装裱修复技
艺非遗传承人的徐建华回忆，杨师
傅干的活，就没有不行的，他干活极

为洒脱、利索，从不戴围裙，身上也
不会染上颜料。《清明上河图》1973
年开始修复，整整持续了一年九个
月，当时身体欠佳的杨文彬甚至需
要每天休息半天，才能撑住半天的
时间进行修裱工作。

修复古画一般要经历清洗、揭
裱、补缀、全色等步骤。档案上记载，
修复前的《清明上河图》已出现明显
破损。徐建华说，师傅经过几天的考
虑，最后把《清明上河图》舒展着平
铺到案子上。

修复的第一步是清洗去污。杨
文彬用排笔蘸上温水，清洗图上的
灰尘脏污。折叠处不均匀的黑色斑
迹用清水去除不掉，他用马蹄刀细
致地剔除。这一步的关键是保证“去
污而不伤纸”，这种刚刚好的力道十
分微妙。

待画面自然风干后，下一步是
加固画面，要将《清明上河图》的绢
面画芯从原来装裱的背纸上揭下，
褙纸后是命纸，顾名思义，命纸攸关
书画性命。命纸紧挨画芯且特别薄，

“纤维之间已经没有任何拉力了，把
画芯从背纸上揭下来时，如果坏了
一根丝，画上小的人物脑袋就没
了”。有时得靠手指轻搓慢捻，捻成
极细的小条取下，有的画要揭一两
个月。揭下画芯后，杨文彬便开始在
画的背面补洞。补洞的关键是找到
合适的材料。要保证补洞材料和要
补画芯同一材质、同一个颜色、同一

个厚薄度。在补洞时把画面补得跟
原画一样，有逼真感。幸好故宫里还
保留了一些非文物的老卷，可以裁
剪后补在洞上。

补洞之后是给画面全色接笔。
后补上去的绢面一般比原卷的颜色
浅一些，需要用颜色调成一致，这也
是个功夫活。“如果辨别力不强，可
能十天半个月都配不好”。当时杨文
彬带着两个徒弟反复做实验，从小
到大、从上到下、由浅入深，就连徒
弟徐建华在画作正面都找不出来哪
是师傅补过的。

2015年，《清明上河图》在故宫
博物院“石渠宝笈”特展上全卷展览
时异常轰动，当时在“此处距您进殿
参观还需六个小时以上”的牌子下
人流如织的盛况让人印象深刻。可
观众们在观赏之时，谁能知晓这幅
名画经过了分段揭裱的大手术，画
芯上有二百多处精细的补缀？又有
谁知道古画装裱这些幕后无名的文
物医生呢？

变“画”万千

“上河去……”赶驴童子一声响
亮的吆喝冲破城郊的寂静，引领观
众走进北宋张择端《清明上河图》的
画卷之中：鸟鸣声、犬吠声、牛叫声
从广袤原野的深处隐隐传来，沿河
而上，湍湍急流声、船夫摇橹声、纤
夫号子声……组成一支围绕汴河而
展开的多乐章交响曲。最热闹的还
是虹桥，一百多号人在桥的附近活
动，呼喊声、吆喝声此起彼伏，扣人
心弦的紧张事件一件接着一件……
这一场景并非今人“梦回汴梁”，而
是“走进清明上河图”沉浸式数字音
画展示项目所展现的精彩片段。不
但可听还可感，谁能想到我们会与
名画以一种全新的形式得以交流
呢。

在故宫的数字与信息部摄影
室，保存着摄影师拍摄馆藏文物留
下的玻璃底片，这也是在故宫中可
以找到的最早的影像资料，工作人
员在整理资料时曾发现清朝时期拍
摄的底片，经过一个多世纪的洗礼，
底片已经相对模糊，拍摄具体时间
不可考。

从上世纪80年代开始，故宫进
行了3次以胶片为主的数据采集工
作。摄影师胡锤第一次拍摄《清明上
河图》是1980年，作为故宫的文物

“眼珠子”，拿出这幅名画很不容易，
怎么拍下这幅5 . 28米的名画的全画
幅，当时还在使用胶片相机的摄影
师们只能采用分段拍摄，再后期剪
辑的形式。从何处接片，如何避免焦
距失真，都是摄影师需要“斤斤计
较”的事情。而且那时一张胶片的成
本是50元，为了节省成本，摄影师们
甚至想出了一张胶片两次曝光的办
法，而且自己手工制作了辅助的拍
摄案板。

故宫博物院的文物摄影师宗同
昌曾回忆，《清明上河图》是绢本的，
绢是用生丝织成的，它薄而坚韧，是
非常不错的写字和作画材料，但经
过近千年，绢丝都已经很脆了，打开
一次就会损失一次。当然不能用手
试，那时候也没有低温灯具，拍画的
时候，为避免灯光对它的照射时间
过长，必须要想方设法，让它在灯光
下停留的时间短一点。“所以，我们
都是先把相机架好、调好焦，再开
灯，然后以最快的速度把它拍下
来。”

为了更好地展示《清明上河
图》，故宫开始尝试着用各种影像手
段来保存数字档案。故宫接触全套
数字影像设备已经是上世纪90年代
的事情了，2002年故宫实现了全面
的数字化存储，而第一次以无缝拼
接的形式呈现则需要借助扫描。

从模糊到清晰，从局部到完整，
如今，《清明上河图》正以多姿多彩
的形式与观众相约，立体图书《清明
上河图》、高科技沉浸式艺术展演

《清明上河图3 . 0》……《清明上河
图》中船上的人，以前只能看到，现
在甚至能看到他是在喊叫还是在做
什么，这对于古画研究是非常有帮
助的。有关《清明上河图》的真实与
虚拟一直在上演，临摹、修复、记录、
研究，在红墙绿瓦的故宫之中，匠人
们触摸着千年前北宋的每一处角
落，与历史深情对望。

“《清明上河图》存世近千年，其中的纷
繁热闹或被幽藏宫苑里，或消声战祸中，从
未能像今天这样朝着大众，迎面而来……”
近日，讲述故宫文物保护工作者为守护经
典、重现名画不懈努力的纪录片《我们的清
明上河图》热播，30余位曾与《清明上河图》
相关的亲历者和其身边的见证者从这幅千
年古画背后走进大众视野，也让我们一睹这
幅传世名画的前世今生。
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《清明上河图》修裱档案。

冯忠莲在临摹古画。

《清明上河图》每一处修复都标记有修改方案。
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